

*Diciembre 27.*—Se acuerda una Exposición de labores de mano en la Academia de niñas.

*Diciembre 27.*—Los hermanos Aragón, del Distrito de Ejutla, obsequian al Gobernador, C. Luis Mier y Terán, una espada esmeradamente cincelada.

*Diciembre 31.*—Se nombra al C. Coronel Amado Ramiel, Jefe Político del Distrito del Centro.

1885.

*Enero 4.*—José López, vecino de Mazatlán, del Distrito de Tlacolula fué atacado de «hidrofobia,» siendo víctima de unos accesos tan violentos, que en uno de esos se dió él mismo la muerte, rompiéndose el cráneo contra una piedra.

*Enero 5.*—En San Pedro Quiatoni, Distrito de Tlacolula, se presentan grandes mangas de langosta.

*Enero 6.*—En el pueblo de Santa Cruz Mixtepec, Distrito de Zimatlán, la Sra. Catarina Robles, dió á luz tres niños, quienes fueron bautizados con los nombres de los tres reyes magos.

*Enero 9.*—Al medio día se sintió un temblor. Su movimiento fué de oscilación.

*Enero 12.*—Caminando en una carreta Onofre Marcial, en una de las calles de la Cabecera de Tlacolula, cayó repentinamente al suelo, pasándole una rueda por la cabeza, quien murió en el acto.

*Enero 13.*—En la noche se declaró un incendio en el caserío del pueblo de Miltepec, Distrito de Juchitán, con tal fuerza, que en muy poco tiempo consumió el terrible elemento, cincuenta y seis casas.

—Se inauguró una línea telegráfica de la cabecera de Teotitlán á Ojitlán, del distrito de Tuxtepec.

*Enero 28.*—Ignacia Ballesteros, niña de catorce años, fué asesinada por Manuel Leyva, quien le infirió un balazo en el pecho.

*Febrero 16.*—En esta ciudad, rumbo á San Francisco, se encontró el cadáver de Albino Pacheco, muerto á consecuencia de tres balazos.

*Febrero 24.*—En la cabecera de Juxtla-huaca, se presentaron grandes mangas de langostas, ocupando una extensión de cuatro á cinco millas.

*Marzo 7.*—Como á las doce y media de la noche, cuando los vecinos del pueblo de Tapama, Zanatepec, Miltepec, San Francisco y San Dionisio, distrito de Juchitán, gozaban de las delicias del sueño, una espantosa detonación producida en el espacio y acompañada de una bellísima iluminación, los vino á despertar en medio de un asombro completo, y era nada menos que la caída de un aereolito.

*Abril 3 y 4.*—En el Distrito de Juquila, cayeron en esta ciudad fuertes aguas acompañadas de granizo.

*Abril 5.*—Se solemniza el aniversario de las líneas telegráficas de Tuxtepec y Villa-Alta. "

*Abril 6.*—En Huajuapam cayeron fuertes aguas y copiosa granizada, quedando sepultados bajo una gruesa capa, los sembrados de anís, comino y maíz.

*Abril 7.*—En la capital, cayeren fuertes aguas y granizo.

*Abril 12.*—Como á las tres de la tarde fueron encontrados en un punto como de una legua de Huajuapam, los cadáveres de dos jóvenes pastores, Fermín Procopio Cruz de catorce años, y Lorenzo Herrera, de doce años, horriblemente mutilados. Tenía el primero, veintidos heridas mortales, una le dividió el cráneo, y el segundo tenía separada la cabeza del tronco, no sabiendo quiénes ó quién fué el autor de dicho crimen.

—Como á las tres de la tarde, cayó en el pueblo de San Gregorio Ozolotepec, del Distrito de Miahuatlán, una fuerte granizada, perdiéndose los sembrados.

—En Santa Catarina Xanaguia, del Distrito de Miahuatlán, cayó fuerte granizada, siendo la pérdida de todos los sembrados,

subiendo el granizo en algunos lugares hasta dos varas.

*Abril 17.*—En San Juan Givini, cayó una copiosa granizada, hasta formar una capa de una vara.

*Abril 25.*—En el mismo pueblo repite lo mismo.

En San Juan Ozolotepec, cayó abundante granizo.

*Abril 30.*—Se construye un monumento en el panteón General de esta ciudad, á la memoria del distinguido Gobernador C. Lic. José María Díaz Ordaz, quien sucumbió en la batalla de Santo Domingo del Valle, el día 24 de Enero de 1860, siendo el costo de dicho monumento el de \$500.

Cayó una fuerte granizada en San Gerónimo Taviche, del distrito de Ocotlán, en una extensión como de dos millas cuadrada, formando el granizo una capa de cincuenta centímetros.

En Ixtlán cayeron en los mismos días fuertes granizadas, causando la muerte de muchos animales.

*Mayo 5.*—En San Marcial Ozolotepec, como á las dos de la tarde, sin haber en el horizonte aparatos de agua, cayó un rayo en la capilla del Calvario, la cual se incendió.

—En San Esteban Ozolotepec, cayó fuerte granizada, quedando todos los sembrados sepultados bajo una capa de á vara.

—En San Lorenzo Mixtepec, cayó fuerte granizada, disolviéndose el granizo hasta pasados ocho días.

—En San Francisco Ozolotepec, descargó una terrible tempestad acompañada de una copiosa granizada y lluvias torrenciales, que destruyeron los sembrados completamente.

—En San Andrés Mixtepec, sopló un fuerte viento que por momentos arreciaba, hasta ser borrascoso, arrancando peñascos y árboles, descargando en medio de esta furia una copiosa granizada, que cubrió el suelo, barrancos y sinuosidades del camino; los vecinos sufrieron grandes pérdidas.

*Mayo 10.*—En la cabecera de Ejutla, sopló un huracán con fuerte tempestad, derribando muchas casas del Vergel.

*Mayo 25.*—Se publicó la ley de exámenes y títulos profesionales.

*Mayo 28.*—En casi todo el distrito de Zimatlán, una terrible granizada descargó, causando muchos perjuicios en los sembrados y casas.

*Mayo 30.*—En el camino de los Cués, Tecomavaca y el paraje «Platanillo», fué hallado muerto por embriaguez, Bonifacio Mendez.

*Junio 2.*—En Santa Ana Lagache, distrito de Ocotlán, cayó un fuerte aguacero, acompañado de granizo.

*Junio 5.*—En San Vicente Nuñú, Tejpilla y Tlatayapam, distrito de Tepoxcolula, cayeron fuertes granizadas.

—Terrible granizada cayó en esta ciudad, como á las tres de la tarde; vino acompañada de un espantoso ruido y de un fuerte aguacero: el tamaño del granizo fué del de un albaricoque.

*Julio 6.*—Cayó una manga de agua en Tlacolula y pueblos inmediatos.

*Junio 7.*—El rancho Boca de Leon, del distrito de Etna, fué sorprendido por una tormenta de agua y rayos, destruyendo árboles y casas.

*Junio 8.*—Como á las once de la mañana, los habitantes de Huajuapam pudieron admirar una hermosa corona luminosa alrededor del sol, color de arco-iris.

—En Tepoxcolula y á las tres de la tarde, un rayo causó la muerte á José Francisco García.

*Junio 9.*—A las cuatro de la tarde, fué muerto por la caída de un rayo, Orasio Velasco, de Santa Ana Zegache, distrito de Ocotlán.

*Junio 10.*—Decreto reformando los reglamentos de Portazgo.

—Se practicó una visita de inspección á las escuelas.

—En Santo Domingo Tonaltepec, se desarroyó la fiebre de una manera alarmante.

*Junio 13.*—Se sintió un temblor en esta capital, de oscilación.

*Junio 23.*—Fueron asesinados como á las siete de la noche, el Jefe político y Presidente municipal de Ejutla.

*Junio 25.*—Descargó un rayo sobre la casa de Miguel Hernández, de San Juan Coatzópam, distrito de Teotitlán.

*Junio 27.*—En el pueblo del Rosario y rancho de Estancia, cayó una fuerte granizada, siendo el granizo del tamaño de un huevo.

*Junio 28.*—En Tlaxiaco, y sin haber aparatos de agua, cayó un rayo, arrancando una ventana, quien fué volada á una distancia de treinta metros.

*Julio 9.*—En San Sebastián Teitipac. una mujer dió á luz tres niños.

—En Pochutla hace grandes estragos la langosta.

*Julio 20.*—Quedó concluido el acueducto de Huajuapam.

*Julio 23.*—Se sintió un temblor en esta ciudad.

*Julio 27.*—Fué muerto en San Blas, Tehuantepec, Evaristo Cisneros, á consecuencia de once puñaladas.

*Julio 29.*—A las tres de la tarde un rayo causó la muerte á Apolonio Valenzuela, de San Vicente Nuñú, distrito de Tepoxcolula.

*Julio 30.*—En Juchitán se presentan grandes mangas de langosta, perjudicando en gran manera los sembrados.

—En todo el mes, en Tehuantepec, desarrolla la fiebre amarilla.

—Causó grandes estragos la langosta en Tututepec, distrito de Juquila.

En dos distintos días fueron muertos por descarga de un rayo, la Señora Juana de la Cruz de Huaxpaltepec, y Miguel Salinas, de Lo de Soto, del distrito de Jamiltepec.

*Agosto 3.*—Como á las doce y diez minutos de la noche se sintió en esta ciudad un fuerte temblor, que duró ocho segundos.

—En Tehuantepec duró este temblor quince segundos, causando varias averías.

—Se inhumaron los restos del Lic. Co-

ronel José María Díaz, en el panteón general de esta ciudad, muerto en la Batalla de Santo Domingo del Valle el 24 de Enero de 1860.

*Agosto 5.*—En la ranchería de la Lana, distrito de Choapam, pasó una manga de langosta, de tres leguas de extensión.

*Septiembre 16.*—Se inauguró la estatua del Lic. Benito Juárez.

*Octubre 1.º*—Tres de los albañiles que trabajaban en los altos del Instituto, cayeron con todo y andamio, muriendo uno de ellos.

*Octubre 28.*—En terrenos de Huajuapam fué encontrado el cadáver de un indígena, que murió ahogado en uno de los arroyos.

*Octubre 30.*—Fué encontrado en un pozo de las puertas situadas al Suroeste de esta ciudad, el cadáver de Manuel Martínez.

*Noviembre 20.*—En Tlapanalquiahuil, distrito de Juquila, tuvo lugar un incendio, destruyendo varias casas.

*Noviembre 28.*—En Yautepec, al estar

trozando un árbol Francisco Ciprián, se le cayó encima, muriendo en el acto.

*Noviembre 30.*—En la laguna de Maniatepec, distrito de Juquila, murió ahogado Felipe Cármen.

*Diciembre 28.*—En Cotzocon, se ahogó en el río, Manuel María.

—En Silacayoapam y Huajuapam se encuentra una gran cuadrilla de ladrones.

—En Choapam, se presenta la langosta en un número considerable.

## 1886.

*Enero 2.*—Proyecto de ley. Plan de estudios preparatorios y profesionales.

*Enero 3.*—En el pueblo de Cuyamecalco, distrito de Cuicatlán, como á las nueve de la noche, dormía en su casa-jacal, Antonio de Jesús con sus tres hijas menores, Justa, Julia y María; en esos momentos se

arrancó de raíz un añoso y en esqueleto corpulento árbol que se encontraba cerca, cayendo sobre la casa con estrépito, destruyéndola por completo, é instantáneamente produjo la muerte á los que en ella dormían.

En San Pedro Mixtepec cayeron fuertes heladas, alcanzando la nieve hasta dos metros de altura.

*Enero 28.*—En San Juan Chitateca, distrito de Ocotlán, se incendiaron varias casas.

—En San Antonio Ocotlán, se incendiaron trojes de zacate y mazorcas.

*Enero 30.*—En Juchitán se presentan grandes mangas de langosta.

—En San Juan del Estado, desarrolla fiebre tifoidea de una manera alarmante, por tanta mortandad.

*Febrero 6.*—En Ipalapa, del distrito de Jamiltepec, se incendiaron muchas casas.

*Febrero 18.*—En esta ciudad, como á las doce, se sintió un temblor de oscilación.

*Marzo 7.*—Se incendiaron varias casas

de San Pedro Apostol y un gavillero, habiéndose perdido más de quinientos pesos.

*Marzo 9.*—En esa ciudad se sintió un temblor como á las nueve de la noche, de trepidación.

*Marzo 30.*—En esta ciudad se sintió un movimiento de tierra, de oscilación.

—Anselmo Jiménez, de Capulalpam, distrito de Ixtlán, murió ahogado en el río Natividad.

*Abril 2.*—Contrato entre el General Carlos Pacheco y General Luis Mier y Terán, para la construcción de un ferrocarril entre Tehuacán y Oaxaca.

—Se incendió la iglesia de Tlacuazintepc, devorando las llamas todas las imágenes, altares y demás objetos que dentro se encontraban.

*Abril 7.*—En Teotitlán se incendió la casa de Juana Cortés, de oficio lavandera.

*Abril 14.*—Fué encontrado el cadáver de José Méndez en Silacayoapam, muerto á consecuencia de una puñalada.

*Abril 15.*—En Topiltepec, del distrito de Tepoxcolula, murió María Cruz, quien recibió el golpe de una peña al desprenderse.

—Una agrupación de bandidos, procedentes del Estado de Guerrero, invadió los pueblos limítrofes del distrito de Silacayoapam.

—En San Miguel Sola se incendiaron cinco casas.

*Abril 19.*—En San Vicente Zapote, una gran manga de langosta invadió los sembrados.

*Abril 20.*—En la hacienda de Santa Bárbara y San Martín Silacayoapam, sobre los sembrados, se presentó una manga de langosta.

*Abril 27.*—En Teotepec se declaró un incendio, reduciendo á cenizas varios jacales, y causando la muerte de dos niños.

—En Tlapanalquiahuil se incendió una gran parte del monte, que duró varios días así.

*Mayo 1.º*—Fué incendiado el templo de Yahisive, distrito de Choapam.

*Mayo 3.*—Fué asesinado el súbdito austriaco Miguel Appe, como á la media noche, por un grupo de bandidos, en su misma casa, en Tlacolula.

*Mayo 16.*—Inmensa manha de langosta cayó sobre los terrenos del distrito de Choapam.

*Mayo 17.*—El arroyo que pasa por Santa Lucía Ocotlán, arrastró casas y cuanto encontró á su paso.

*Mayo 22.*—Se encontró en el río de Tepenene, Coixtlahuaca, el cadáver de María Gregoria López, quien murió ahogada.

*Mayo 27.*—En Juquila y en el pueblo de Tututepec, como á las siete de la noche, fueron devorados por las llamas, once jacales.

*Mayo 31.*—Se ahogó una mujer en el río de Nejapa, Yautepec.

—En Lalana, distrito de Choapam, fueron mordidas por las víboras, cuatro mujeres.

—La creciente del arroyo Yegovego Solaga arrastró al joven Manuel C. Cruz.

*Junio 1.º*—Ildefonso Vázquez de Lachiriveg, murió á consecuencia de haberse ro-  
dado del cerro.

*Junio 5.*—En Macuitzochil, distrito de  
Tlacolula, fué muerto Santiago García, á  
consecuencia de la caída de un rayo.

*Junio 10.*—Cayó en terrenos de Tlacolu-  
la una gran manga de langosta.

*Junio 12.*—A las cuatro de la tarde, un  
rayo causó la muerte de Juan Miguel, y la  
de su hija María, en Soyaltepec.

*Junio 13.*—En Tepenene fué ahogado  
Camilo Javier, en un arroyo.

*Junio 17.*—En Ocoatepec, del distrito de  
Tlaxiaco, cayó un fuerte aguacero, acom-  
pañado de viento, que destruyó todos los  
sembrados.

*Junio 20.*—En Ahuehuetitlán, Tlachichil-  
co, Sabinillo, Salinas, Trujano y Tomazola,  
del distrito de Silacayoapam, se desarrolla  
el colerín.

*Junio 24.*—Ley sobre extranjería y na-  
turalización.

*Junio 28.*—En San Juan Tepoxcolula,

una manga de agua destruyó las siembras  
y caminos.

*Junio 30.*—Una extensa manga de lan-  
gosta cayó sobre los sembrados de Tepetla-  
pa, del distrito de Silacayoapam.

*Julio 14.*—En San Juan Cuatzopam, del  
distrito de Teotitlán, en la noche, se des-  
prendió una peña del cerro, cayendo sobre  
la casa-jacal de Francisco Luis, quien mu-  
rió, en unión de sus dos hijas.

*Julio 15.*—En Santa Ana Legache, Oco-  
tlán, un rayo causó la muerte á José Benito.

*Julio 30.*—Se desprendió sobre el cerro  
del Pájaro de San Juan, del distrito de Te-  
poxcolula, una manga de agua, que causó  
graves perjuicios á las sementeras, y la  
muerte de algún ganado.

*Agosto 3.*—En la Villa de Zachila, María  
Anastasia Mendoza dió á luz tres niños,  
Estéban, Juan y Pablo, quienes gozan de  
salud.

—Descargó en Tecomaxtlahuaca fuerte  
lluvia y granizo, destruyendo los sembra-  
dos; dicho granizo subió en terreno plano

una vara, y en declives ó barrancos, 8 y 10 varas.

*Agosto 4.*—Se declaró un incendio en Jamiltepec, destruyendo muchas casas.

*Agosto 6.*—Una gran partida de langosta se presentó en el distrito de Tehuantepec.

*Agosto 8.*—El río de San Juan, del distrito de Pochutla, arrastró á María Nicolsa y María Zenón, muriendo ahogadas.

*Agosto 9.*—El derrumbe del cerro causó la muerte á Francisco Zavaleta, de San Isidro, del distrito de Pochutla.

*Agosto 16.*—Reglamento para la matrícula, cursos y exámenes en el Instituto.

*Agosto 20.*—En el distrito de Juxtlahuaca, una manga de langosta se presenta sobre los sembrados.

—En Teotitlán del Camino y pueblos inmediatos, descargó una tromba de agua, causando la muerte de muchos animales, y la pérdida de casi todos los sembrados.

*Agosto 26.*—Una gran manga de langosta, cayó sobre los sembrados de Zimatlán.

—En límites de Valdeflores, hacienda de Zimatlán, causó la muerte de un toro un rayo.

*Agosto 28.*—Una descarga eléctrica cayó sobre Sabino Hernández, de Nazareno, del distrito de Etna, quien murió en el acto.

*Septiembre 7.*—En el rancho Ibela se incendiaron varios jacales, muriendo dos años.

*Septiembre 17.*—En el pueblo Yolomecal se incendió un jacal, causando la muerte á dos jóvenes.

*Septiembre 21.*—Se ahogó Alejandro Vázquez en el río de Santa Cruz Mixtepec.

*Septiembre 26.*—Reglamento de la Biblioteca del Estado.

*Octubre 13.*—Se ahogó en el río de Maquila, Panistahuaca, del distrito de Juquila, el joven Clemente Antonio.

*Octubre 18.*—Se ahogó Máximo Martínez en el río del Rancho de Rojas, de Tlacolula.

*Octubre 19.*—Se ahogó en el río Salado el correo Isidoro Pérez, en el distrito de Tlacolula.

*Octubre 26.*—Se ahogó Pedro Díaz en el río de Guegoejache, distrito de Tlacolula.

—Se ahogó Miguel García de Lachigoló, en el río Gabé, Tlacolula.

*Octubre 28.*—Se incendiaron varias casas en Ocotlán.

*Noviembre 5.*—En Choapam se declaró un incendio en dos casas, las que fueron devoradas por las llamas.

1888.

*Enero 14.*—Muere en Huajuapam el patriota Rafael González, asistente del General Leon, á quien sacó ya herido del campo del combate, en el Molino del Rey.

*Enero 20.*—Decreto del Ejecutivo de la Unión, sobre construcción de un ferrocarril de Oaxaca á Tehuantepec.

*Marzo 15.*—Comienzan sus conferencias las Comisiones de límites de este Estado y el de Guerrero.

*Marzo 20.*—En Otla, Coixtlahuaca, se incendia una máquina de pólvora, causando la muerte á Desiderio Gerónimo.

*Abril 15.*—El Gobierno concede un subsidio de \$500 al Ayuntamiento de Coixtlahuaca, para construcción de un acueducto.

*Abril 18.*—Incendio en Tepextla, Jamiltepec, de un cantidad de algodón, en valor de \$4,000

*Abril 27.*—Acuerdo del Gobierno, mandando se deposite en la Biblioteca del Estado, la partida de bautismo del General Porfirio Díaz.

*Mayo 3.*—Fuerte granizada en el Distrito de Tlacolula, que causó mortandad de ganado menor. El peso de cada granizo fué de 6 onzas.

*Mayo 5.*—Inauguración de la línea telefónica de Cuicatlán á Dominguillo.

*Mayo 15.*—Una descarga eléctrica en Yozondóá, Tlaxiaco, mató á Roberto García.

*Mayo 19.*—Fuerte tormenta en la ciudad, que arrancó el techo de fierro del Teatro.